

# LA M A Ñ A N A

## DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

**PUNTOS DE SUSCRICIÓN**  
 En la administración y en la librería de  
 Bartolomé Rotger, Palacio, 4.  
**Teléfono núm. 190**

**Redacción y Administración: San Pedro Nelasco, 7 principal.**

**PRECIO DE SUSCRICIÓN**  
**1.25 pesetas al mes**  
 Número suelto 5 céntos de peseta

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

**CANDIDATURA LIBERAL-CONSERVADORA de Diputados á Cortes por Mallorca**  
 D. José Cotoner y Allende Salazar, Conde de Sallent.  
 D. Luis de San Simón y Ortega, Conde de San Simón.  
 D. Joaquín Rovira y Rovira

**Dietario Tous PARA 1891**  
 CONTIENE GUÍAS COMPLETAS DE Madrid y Barcelona Y DATOS ÚTILES E INTERESANTES DE LA Isla de Mallorca  
 Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16 Palma

en virtud de sus excitaciones, y vistos los perjuicios que al comercio extranjero produce un bloqueo improvisado por una marina sin nacionalidad, lo mismo Inglaterra que Francia envían á las aguas del Pacífico buques de guerra. Los que de esta última clase permanecen fieles al presidente Balmaseda son: el *Huascar*, que se estaba reparando; una corbeta, dos transportes y ocho torpederos, que, por lo visto, han sido de bien poca utilidad hasta el presente. El *Blanco Encalada* se encuentra en el estrecho de Magallanes esperando á la corbeta *Abtao*, que estuvo en Cadiz cuando las experiencias del *Peral*, y que regresa de Europa; su objeto, pues figura en la lista de los buques insurrectos, deberá ser el de atraer á su causa á aquel buque: de todos modos, la superioridad de la marina insurrecta es indudable, así como tampoco ofrece dudas que en el ejército la rebelión no se ha propagado. Explicase esa diversidad, en la que funda su esperanza el presidente D. José Balmaseda, en que la marina chilena siempre se inclina á las ideas democráticas y federales, y en que juzgaba mal recompensados los servicios que prestó en la guerra con Perú y Bolivia, mientras que el ejército veía elevado á su caudillo á la presidencia de la República. En cuanto al conflicto presenta, conviene recordar que son las Cámaras chilenas sino una comisión permanente de las mismas, la que ha declarado la guerra al presidente y se la hace á bordo de los buques de guerra. La generalidad de las opiniones convienen en que no es fácil triunfara esta rebelión, por más que nadie asegure en absoluto que el Gobierno chileno cuente con bastantes elementos para dominarla.

**AMOR... DE MODA**  
 (ARTÍCULO PARA SEÑORITAS)

En el piso segundo, izquierda, de la calle del Alambrete, habitan D.ª Megatería Caobilla, mujer algo económica, es decir flaca, y D. Valentino de Balancin, teniente retirado y bigotudo, pero amigo de todas las situaciones políticas, casados desde que, gracias á una recomendación, ascendió á alférez. El único fruto, mejor dicho, la única fruta de este matrimonio es Celedonia del Balancin y Caobilla, chica con cara de melón de invierno, risa artificial ó averiada, y con más pretendientes... que dedos de longitud tiene su nariz, que, esbelta y corba como la gumia de un moro, parece un trasatlántico con toda su tripulación y pasaje. Bartolillo Sombretete y Trensilla es hijo de... su padre que murió á consecuencia de una indigestión de agua, esto es, ahogado, y de su madre que también murió, lo cual parece muy extraño, pues usaba unos dientes muy hermosos, que eran la admiración de su esposo. Ese tal Sombretete y Trensilla, que aunque huérfano es bien parecido, después de asediar á la Celedonia y escribirle apasionados billetes amorosos, logró que la chica saliera en la noche de anteayer, día veintitres, á una de las ventanas que da á la calle del Alambrete, y le escuchara. Si entendieron por fin, Celedonia y Bartolillo, y ella respondió á su pedimiento de noviazgo, que, aunque contra su voluntad, no podía darle un sí, sin que antes fuera él á consultarlo á su padre á lo cual accede el chico de muy buen grado, quedando satisfecho de la entrevista. Celedonia que era un sí es ó no es apocada, entre ruborosa y alegre, y un tanto impaciente, ha dicho esta tarde á su padre: —Papá, sé que te has visto con el se-

ñorito la Sombretete, y te ha consultado un negocio. ¿No es esto, papá? —No te equivocas. Efectivamente, esta mañana le encontré en la puerta del tramarino de tu tío Areaque, y me ha pedido... —¿Y puedo saber que contestación ha merecido de V.? —¡Tomal! Y qué contestación le tenía que dar, hij? Que durante el período electoral era imposible acceder á su petición, y que lo sentía, pero ahora no podía complacerle. —¿Sabes lo que te dice, papá? Porque ¿qué tienen que ver las elecciones con la pretensión del chico? —¡Mucho, hija, mucho tiene que ver! ¿No sabes que durante dicho período no pueden moverse empleados? —¿Y qué papá? —Que él me ha pedido un destino; pues, según me ha dado á entender, no puede vivir si no le protejo. ¿Entiendes ahora? —Figúrense ustedes cómo se pondría de pálida la chica de Balancin, al oír las últimas palabras de su bigotudo y jubiado padre, al cual, al cabo de unos momentos, dijo: —Yo creí que había venido á pedirte mi mano... —¿Y tu mano?... ¡Ca! ¡Una credencial! P. P. LIMONES.

**DECÁLOGO DEL PODADOR**

Hé aquí lo que sobre la importantísima operación de la poda ha escrito el ilustrado Dr. Aduce en un periódico italiano. 1.º El reparto uniforme de los jugos nutritivos por las ramas de una planta favorece su vigor en grado sumo el equilibrio completo entre el desarrollo de las ramas y de las raíces regula el vigor y la duración de una planta. 2.º La savia tiende á salir lo más verticalmente posible de las raíces, y de allí se acumula en abundancia en las ramas erguidas, con preferencia á las otras. En cada rama tiende más pronto á afluir hacia el extremo; así el que si no se la despunta, desarrolla más la yema terminal que cualquier otra lateral. 3.º Parar acerca una rama al centro de la planta y darle nuevo vigor, se desmocha de modo que la última yema mire hacia el interior. Al revés debe dejarse que mire hacia fuera si se trata de alejar la rama del centro y atenuar su vigor. 4.º Cuando se poda corta una rama se obtiene de ella brotes más robustos que si se la deja larga. Si se suprime una rama, la savia que debía subir por ella se reparte en favor de las ramas y brotes vecinos. 5.º Todas las ramas á las que fluye mucha savia dan más madera que fruto hasta cierta edad; más fruto que madera. 6.º Cuando más dificultades encuentra la savia en su curso, más yema y brotes fructíferos produce en la rama. 7.º La rama despuntada completa bastante mejor sus ojos y brotes fructíferos. 8.º Si la producción forzada de fruto esquilma la planta, la de la madera la vigoriza. 9.º Todo cuanto llama la afluencia que de la savia hacia la parte celular de la corteza (ligaduras, incisiones, etcétera,) provoca en aquél punto la formación de yemas advertidas, que pueden ser de gran utilidad al podador inteligente. 10.º Cuando el podador deje la planta, cuide de que se haya quitado todo lo seco, que queden limpios los tallos, como buen remedio, y la supresión de todo lo superfluo.

**PRODUCIR LA LLUVIA**

Seguramente, el fin del siglo XIX va á señalar por el triunfo de los más admirables descubrimientos. Realizadas las maravillas del telégrafo, que lleva la palabra con rapidez prodigiosa a través de los mares del teléfono, que permite oír la voz á largas distancias, y conseguidas, en fin, otras muchas victorias semejantes, no por eso descansan; antes al contrario el espíritu del hombre en su deseo de cambiar y mejorar la faz de la tierra y arrancar todos sus misterios al mundo inmenso de lo desconocido. En el Parlamento inglés, que el jueves reanudó sus tareas, acaba de presentarse nuevamente sir Edwar Watkin su célebre bill pidiendo que se abra el túnel que bajo las olas del canal de la Mancha pondría en comunicación á Inglaterra con el continente. Ya su proposición ha sido rechazada con insistencia; pero sir Edwar Watkin no se rinde por eso, alencia y convencido indudablemente de que los temores de invasión que abrigan los elementos militares de su país no revisten la importancia que aquéllos les atribuyen; el problema de la navegación submarina sigue á la orden del día en casi todos los países cultos, y por si ya no hubiera bastante con los experimentos de los alemanes y los ingleses, las experiencias del *Goubet* y del *Gymnote* y las tareas del señor Peral, ahora nos anuncia del vecino reino que se ha nombrado también allá su correspondiente junta técnica para que informe acerca del proyecto de buque submarino que ha presentado al Gobierno el oficial de aquella Armada Sr. Fontes Pereira de Melo. A la vez en otros países pero principalmente en Francia, donde los capitanes Richar y Webbs cuentan con la protección oficial, trabajase afanosamente por descubrir los secretos de la navegación aérea. En Madrid ahora la luz eléctrica va penetrando en las casas, y sustituirá asimismo al gas para el alimento de los motores, pero á la vez, en los Estados Unidos, constante en su costumbre de tomar la delantera, llévase actualmente la calefacción, como la luz, á domicilio también. Durante las últimas Exposiciones generales advertía el curioso observador que la industria moderna persigue con tenacidad meritoria la realización de dos grandes intentos: el de aprovechar para los motores la fuerza del sol, y el de producir la lluvia á voluntad. Aunque del primero se sabe muy poco todavía, no ocurre lo mismo, según parece, con el segundo. No se trata ya, si hemos de creer las noticias de *Le Figaro*, de una hazaña á lo Julio Verne, de una escuadrilla nueva y digna por completo de los compatriotas del presidente Barbicane y de J. T. Maston. No; alguna iniciativa más seria debe andar en el asunto, si es cierto que el gobierno de la gran República norteamericana ha concedido una subvención de 10 millones de duros al feliz mortal que pretenda haber descubierto que, por medio de explosiones de dinamita con arreglo al sistema de su invención, puede producirse la lluvia á voluntad. Realmente asombra pensar en los resultados innumerables que se deducirán de tan prodigioso descubrimiento. Por lo pronto, como ya apunta un colega tendría la invención norteamericana sorprendentes aplicaciones de que podrían hacer gran uso los Gobiernos. La lluvia á voluntad serviría para disolver manifestaciones, deslucir éxitos políticos y *aguar* los más alborotados motines. El desierto de Sahara, v. gr., perdería su nombre; verdad es que, por lo que al mismo se refiere, esta por averiguar,

como asegura donosamente un escritor, si continúa desierto porque no va la gente, ó no va la gente porque está desierto.

UN TIMO Á UN GITANO

Acaba de verse en la Audiencia de Granada la causa seguida por timo á un gitano, Torcuato Martín que así se llama el estafado, y que se dedica al par que á machacar hierro á proporcionar á los extranjeros que visitan á Granada las zambros de gitanos que caracterizan las diversiones de esta raza; tenía según dijo en su declaración del juicio oral, la costumbre de salir al paseo del Salón, en cuyo sitio vivió, todas las mañanas.

Una de ellas se le acercó un hombre, quien le habló de cosas indiferentes, trabando amistad con él.

Repitieron estas entrevistas los días siguientes; y la mañana del 23 de Junio último, estando hablando ambos acercóseles un desconocido, al parecer extranjero, y manifestó que deseaba encontrar un hombre honrado que le acompañara á cambiar en billetes una cuantiosa suma que había traído de América en oro, heredada de su padre; un sacerdote que le reconoció al morir.

Al desembarcar en Cádiz quiso hacer la reducción—dijo; pero como no conocía á nadie, me estafaron 2.000 duros, y me cobraron el 25 por ciento de reducción.

Dicho esto, el que acompañaba al gitano de las zambros, presentó este al su puesto estafado como hombre honrado y capaz de desempeñar la comisión, y aceptando el gitano, exigióle al extranjero una garantía.

La codicia de la lucrativa ganancia, sin duda, como ocurre en todos estos casos, hizo que el gitano fuese á su casa por 26.000 reales que guardaba en oro, los que upió en un cabás con otra suma que él desconocido que se hallaba con el gitano había á su vez llevado en unos paquetes que aseguró ser billetes de Banco, operación que hubo de practicarse en medio de los jardines del paseo del Salón.

Con pretexto de ir por el oro que había de cambiarse, se marcharon el extranjero y el desconocido dejando el cabás en poder del gitano.

Pasó una hora y viendo el gitano que ni el extranjero ni su amigo volvían, fué á buscarlos á la Alhambra, donde decía paraba aquel, é inutilmente se cansó: desalentado volvió á su casa, abrió el cabás y es entonces dolorosamente sorprendido al ver que ni los 26.000 reales suyos, ni los 2.000 duros en papel del amigo estaban allí sino en su lugar unos cartuchos de perdigones, algunas monedas de perro y paquetes de periódicos de el creyó billetes de Banco.

Confuso, aturrido estuvo el gitano hasta que llegó un yerno suyo que comenzó á investigar quien fueran los autores del hecho, y al efecto, tuvo varias conferencias, según dice este yerno, con una persona que fué asesinada en la calle del Clavel este verano, y éste le indicó que los autores eran los hermanos de las Cordobesas, cita que no ha podido evacuarse porque no ha sido hecha hasta el juicio oral, y el citado ha muerto.

El yerno, con estos antecedentes, fué á buscar á los cordobeses, los citó al Salen aquella noche, y en la entrevista que tuvieron según el gitano, no los reconoció y según el yerno, si sea de ello lo que quiera el caso es que después han sido reconocidos por el ofendido en el Juzgado y fueron procesados.

Vista la causa en juicio oral, ante un público numeroso, que han saboreado con hilaridad las lamentaciones del gitano.

Han declarado en el juicio, dieciséis testigos, entre ellos un vecino del gitano, que reconoció á los procesados como los sujetos que hablaron con aquél en el salón, observando en uno de ellos, á la distancia que media entre la casa de la acera derecha del paso á uno de los bancos del mismo, que tenía el pelo rubio y los ojos azules.

La sentencia se publicará dentro de unos días.

CRÓNICA IBICENCA

La cuestión del día

Se acentúa por momentos. Ya no imperan esos fuegos de guerrilla, que más propiamente deberíamos llamar fuegos fatuos. Ya no forman el catálogo de la

contienda esas escaramuzas del género cursi, cuyo distintivo estribaba en el nécio alarde y el grosero insulto y la soez propaganda. Desde que comenzó á operar el grueso del ejército y sonó clara y estentóreamente el clarín del combate, se eclipsan los valores ficticios y quedan al descubierto con toda su pobre desnudez las miserias de la heterógena masa de esas compañías blancas, en que vinieron apoyándose las fanfarronías de la gente de bajo y servil ingenio.

¿Donde fueron las seguridades de victoria, lanzadas á todos los vientos? ¿Donde el retraimiento, la fuga y la derrota de los amigos del Gobierno? ¿Donde la impotencia y el pavor, que se atribuían á los hombres bastante dignos y azá convencidos de sus fuerzas propias, para despreciar como han despreciado tantas y tan ridículas alharacas?

La verdad comienza á imponerse, y ante la realidad se ocultan avergonzadas la diatriba y la injuria, únicas armas del soi dissant grupo liberal.

El señor Garijo

En el vapor-correo del domingo llegó á las cinco de la tarde este señor candidato, siendo recibido antes de entrar en el puerto por el vaporcito Salinas y unos cuantos botes y un falucho, exornados con banderas, en los cuales iban algunos centenares de personas, chiquillos en su mayor parte, que vitorearon al ex-diputado por Ibiza. El muelle y riba se encontraban atestados de gente, lo cual nada tiene de particular. Era domingo, y el espectáculo bastante curioso, asemejándose como una castaña á otra—con excepción de las que se van llevando los recibidores—á esos puestos ambulantes de mercado y feria.

«Señores, exclamaba uno, vestido con los atributos del pallaso, ahora verán ustedes un grande y nunca visto espectáculo; no perder la ocasión, que la entrada es gratis y aún se dan buñuelos, y que buenos, señores, que buenos! Entren, entren; contemplarán, ustedes la paz que reina en Varsovia, y las consecuencias del matrimonio, que unió á las dos dinastías.» ¡Viva! ¡Viva! gritaban los granujillas, y así desembarcó entre orillamas y gallardetes el héroe de la fiesta.

Lo que en su interior pasaría, considérelolo el curioso lector, al comparar lo de hace cinco años con lo del domingo.

D. Eduardo de Navascués

También llegó este señor en el mismo vapor-correo, que, según es sabido, cuenta con el apoyo de los amigos del Gobierno, al cual recibieron en el muelle las personas que pertenecen al partido conservador y tuvieron noticia de su llegada, yendo á hospedarse en la casa de D. José Tur y Llaneras, que le acompañó desde la capital de esta provincia, pasando después á visitarle muchas y distinguidas personas.

Al Sr. Navascués acompaña también el distinguido periodista y redactor de «La Epoca» D. Eugenio Flores.

Tan luego como tuvieron noticia los electores de los pueblos, de que se encontraba en esta ciudad su candidato, se concertaron para el día de ayer lunes por la tarde, y en número que no bajaba de dos mil, precedidos de banderas alegóricas y músicas campestres, vinieron á esta ciudad y en ordenada á la par que imponente manifestación, expresaron con vivas y espontáneas demostraciones su adhesión al candidato ministerial, adornándose con vistosas colgaduras, los balcones de gran número de casas de la población. También tomó parte en la manifestación la charanga del «Centro de Artesanos», única que existe aquí organizada.

Pocas veces habíamos presenciado un acto tan expresivo de los verdaderos sentimientos de este pueblo que inútilmente han intentado negar y sofocar los sostenedores de la política, llamémoslos así, del grupo fusionado por confusión, y mezcla de tan opuestas y distintas razas.

El señor Navascués, que por cierto no esperaba tan entusiasta como espontáneo recibimiento, dirigió la palabra varias veces al público, siendo con frecuencia interrumpido por los vitores y aclamaciones de la numerosa concurrencia. También el Sr. Flores expresó su gratitud al pueblo de Ibiza, diciendo entre varias frases elocuentes, la que sigue: «Con vosotros todo es admisible y aun preferible, siquiera fuese una derrota.»

Por falta de espacio no resenamos más detalladamente, dejándolo para otra ocasión, tan solemne como significativa fiesta, que ha llevado la desesperación á las filas del bando opositorista.

Interrupción de la línea telegráfica

A mano airada y á dos kilómetros escasamente de esta ciudad, fué roto el hilo telegráfico por varios puntos y destrozados algunos aisladores y acribillados los postes respectivos á balazos. En los trozos de alambre esparcidos por el suelo se notaron considerables manchas de sangre. Salió el personal subalterno de telégrafos á recorrer la línea, y á las doce del día siguiente á la noche en que tuvo lugar el bárbaro atentado, que fué la del domingo, esto es, á renglón seguido del conato de manifestación garigista. ¿Qué tal... tal?

El Juzgado, según noticias, instruye las oportunas diligencias, y la Guardia civil las practicó desde el primer momento. Sensible será que no pueda encontrarse la huella de los criminales.

El Alcalde de la ciudad

Siñ que pueda salir garante de la noticia, por contradecirla además la presencia del señor Curtoys, secretario del Gobierno de la provincia, que en su carácter de Delegado ha recorrido la población multiplicándose y velando por el órden, se asegura que el señor Lavilla, asesorado sin duda por el Consejo de letrados, no ha reconocido la autoridad del Delegado. En el caso de ser así, tendríase otra prueba más de que ante la probabilidad de una derrota, ciega el despecho á todos los prohombres ó pró-nombres de la fusión.

¿A qué extremos obligan los extortores de una penosa agonía!

ZENÓN

De nuestro muy querido y comp. fiere El Coco, periódico satírico-independiente que ve la luz pública en Ibiza; copiamos los siguientes:

CASOS Y COSAS

El jueves por la mañana empujó nuevamente la vara ó timon de la nave municipal el alcalde suspensó, D. Federico.

También tuvieron la inmensa satisfacción de quitar el polvo de las poltronas concejales, con los faldores de la levita, los suspensó regidores.

Una apnea á las 10 y 15 minutos de la mañana.

¿A qué, desde el veintidos, de la mañana?

D. Federico-Lavilla sube más tarde á su casa, llevando tras sí guindillas?

Y no quiero con esto significar que nuestro excelente alcalde tenga jindama, ¡Bien valiente que es él!

De todos modos, la enhorabuena más cordial á los aludidos señores, y... nada más por hoy!

También se habrán posesionado de sus cargos los concejales fusionistas, forenses y suspensó.

Lo cual á nosotros nos tiene sin cuidado; quiero decir, que no nos importa un pito.

Hace cerca de un mes que los postales nos dan la gran lata no dejando llegar á nuestras manos más que un pequeño número de cincuenta publicaciones, con los cuales tenemos el cambio establecido.

Y lo que puede la costumbre. El día que no suceda lo mismo, creemos que se va á desquiciar la esfera terrestre.

Nuestro amigo el diputado provincial, D. Juan Palau, sufrió una herida en la cabeza, al volcar el vehículo que le conducía á una de sus fincas.

Sentimos el percance y deseamos pronta curación.

Reina grande efervescencia entre estos «políticos», con motivo de las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Como esto es cuestión de honra, ó lo que es lo mismo de breva, tenemos haber de levantar alguna explosión.

Y lo sentiríamos.

Ayer por medio de un bando, el Alcalde nos hizo saber que casas eran las destinadas para refugios políticos.

Sin duda en honor á los marineros, y como prueba del amor que les profesan los «fusionados», han dispuesto estos que el remodelador de las guillotinas de aquellos en forma de gabarras, fuera á recibir el Sr. Garijo.

No pueden estar descontentos nuestros honrados marineros, pues una demostración de cariño... comme il faut!

No os podéis quejar de mí —dirá alguno que yo sé— que si gabarras os di, y con estas os ahogué... yo, en cambio, rico me ví.

Un mussol va enviá, en Marzo del año 88 los siguientes telegramas á El Bombo que se publicaba en Palma.

«Ha vengut un delegat y es un que va molt inflat; á s' alcalde ha investit, pero ell no ha dimitit.»

«S. Jussep, —» S' aquí ha dimitit p' es gord delegat ferit.»

«No saben ustedes quién es el delegat molt inflat que vino el 24 á reventar ayuntamientos y preparar el terreno para, valiéndose de todas ilegalidades necesarias, ganar las elecciones á los fusionistas?»

«Pues el antiguo moderado histórico, D. José Riquer Lobet, hoy, porque así conviene amigo (¡qué nuevos amigos tiene, Cipriano! ¡si penetraras en su interior!) de Garijo y demás compañeros mártires.»

El partido liberal-conservador de este distrito ha proclamado su candidato que nos represente en Cortes al eminente hombre público dignísimo, ciudadano y rico propietario D. Dduardo Navazquez del Río.

Esperamos que dicho señor se interese por el bien de esta isla, en el caso muy probable de que nos represente en la Cámara popular, rechazando la mezcla política de bandera que hasta hoy ha venido siendo causa de los muchos males que pesan sobre nuestra ro-quela.

Ayer se celebró, en la iglesia de Santo Domingo, un funeral por el eterno descanso de las almas de los desgraciados naufragos, del laud Pepito, y del falucho de pesca.

La asistencia fué numerosa y Dios al acoger en su seno á aquellas almas, mandará sin número de bendiciones á los Sres. don Lucas Cardona y don José Guasch, dignos sacerdotes iniciadores del acto, y los asistentes al mismo.

Los frios de estos días han obligado á los ávidos felices de los estatuques Pudent y des Peis de Formentera á abandonar su elemento, saltando á las orillas medio muertos.

Se calcula en 200 quintales que de peso el número de peces helados.

Gracias á Dios, ha cesado de llover, viéndonos desde hace unos días favorecidos por espléndido sol y seco viento.

Nos alegramos por los venientes de tierra.

Noticias generales

La Gaceta ha publicado una real órden disponiendo:

1.º Que las resoluciones ministeriales dictadas en expedientes administrativos judiciales, expen recurrebles en la vía contenciosa, según dispone el artículo 3.º de la ley de 13 de Septiembre de 1888 sobre el ejercicio de la jurisdicción contenciosa administrativa.

2.º Que estas mismas dictadas en expedientes administrativo judiciales, son ejecutivas desde luego con arreglo á lo establecido por el artículo 9.º de la ley de 24 de Junio de 1885.

Hasta el 31 de este mes hay de plazo para cangear el papel sellado y otros timbres.

Pasado dicho día no podrá hacerse uso del que se ha venido empleando hasta el 31 de Diciembre último.

Los personajes españoles que actualmente son caballeros de la insigne orden del Toison de Oro son los señores duque de Fernan Núñez, duque de Sexto, marqués de Novaliches, marqués de la Corvera, marqués de Barzanallana, marqués de la Habana, conde de Chate, D. Antonio Canovas del Castillo, general Antonio Campos, y D. Praxedes Mateo Sagasta, recientemente agraciado.

El 14 de Febrero próximo terminará el plazo para redimirse del servicio de las armas en el ejército de la Península, y el 1.º de Marzo para eximirse del servicio militar en los ejércitos de Ultramar.

El Gobierno alemán ha renunciado de una manera definitiva el monopolio de la linfa Koch.

Esta se venderá en todas las boticas con las restricciones señaladas para la exportación de materias tóxicas.

Unicamente en los laboratorios donde se elabore la linfa, tendrán las autoridades el derecho de inspección.

Hace unos días en Alicante y en una orch. teria situada en la calle de la Parroquia, ocurrió lo siguiente que no deja de tener gracia. Trabaron acalorada reyerta de gitanos, y cuando de las palabras iban a pasar a los hechos, apareció en escena la mujer del dueño, que es el alcalde de barrio, y provista del bastón, símbolo de la autoridad, pudo calmar los ánimos y poner en paz a los contendientes.

### Noticias locales

A las cuatro y media de la madrugada fondeó ayer en bahía, entrando después a las siete, el vapor correo *Menorca*. Además de la valija trajo 22 pasajeros y carga general, de la que forman parte una regular partida de queso y dos reses vacunas.

La semana próxima quedará dicho buque en situación de reserva con objeto de sufrir una recorrida general, sustituyéndole el *Nuevo Mahónés*.

El miércoles se supo en esta capital el fallecimiento, ocurrido en Londres, a Sir Eduardo Waring, tío de D. Enrique a quien enviamos nuestro pésame.

Por este triste motivo dejó de celebrarse el asalto de máscaras anunciado.

Hasta el número de sesenta embarcaciones menores, pudimos contar ayer tarde que estaban dedicándose a la pesca en nuestra bahía.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Circo el beneficio de la simpática tiple Srita. Bayona.

Dadas las simpatías de que goza entre el público palmense tan distinguida artista, es casi seguro que el teatro se vea muy concurrido.

Para el cargo de Recaudador de Contribuciones de la Zona 4.ª del partido de Inca ha sido nombrado D. Andrés Bestard Nicolau.

Dicha zona comprende los pueblos de Alcudia, Pollensa y la Puebla.

Las oficinas quedan establecidas en la calle Mayor n.º 4 de Pollensa.

Los recaudadores de contribuciones de esta isla anuncian ya la cobranza del tercer trimestre del corriente ejercicio.

El de la capital señala del 2 al 25 de Febrero para hacer la cobranza a domicilio, de nueve a una los días laborables.

Ayer a la hora de itinerario salió para Valencia el vapor *Palma* con el correo, carga y pasajeros.

Procedente de Barcelona entró ayer el vapor *Portilla* con pasajeros y carga general.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha señalado el día 10 de Febrero próximo para verificar la subasta de la construcción de 26 sepulturas de tercera clase en el ensanche del Cementerio católico y sección comprendida entre el oratorio y dicho Cementerio.

Las condiciones generales las publicó el *El Boletín oficial* del martes último.

Desde hace dos días *El Palmense* ya no es Diario *demócrata Monárquico*. Se llama *Diario Liberal* a secas.

Las estaciones telegráficas de segunda clase de Felanitx y de Artá y las de tercera clase de Alayor y Alcudia han de estar servidas por auxiliares permanentes.

Los aspirantes pueden ya solicitarlas.

En el Boletín oficial de la provincia núm. 3743 se publica:

Requerdo a los Sres. Alcaldes, relativo al cumplimiento de cierto encargo que se les hizo.

Exposición del plano de un puente sobre la Riera.

Acuerdos tomados por la Diputación Provincial.

Nombramiento de un recaudador de contribuciones.

Subasta para la construcción de sepulturas en el cementerio de Palma.

Llamamiento a Bartolomé Ramon Ripoll, Juan Servera Massanet, José Bonet Bonet, Juan Más Morey, Sebastian Vidal Castañer, Lorenzo Llabrés Buadas, Juan Ramis Vicens y José Quetglas Castellá, mozos prófugos del cupo de Palma.

Lista de Concejales y mayores contribuyentes de los municipios de Santany y Sineu.

Exposición del reparto de la cantidad señalada a Selva para gastos de defensa de las viñas contra la filoxera.

División del término municipal de Andraitx.

Avisos de la cobranza de contribuciones en Palma y su partido y en los de Inca, Manacor y Mahon.

Venta de dos fincas situadas en el término de Selva.

Contrata del servicio de limpia de cloacas y pozos negros de los edificios militares de Palma.

Anuncio sobre provisión de plazas de telegrafista.

Subasta del suministro de materiales para obras militares en Mahon.

El farol que desde hace mucho tiempo fué colocado en el murallón vecino a la escalera que desde el Palacio de la Almudaina conduce a la muralla ha sido sustituido por uno de los que se quitaron de la calle del Conquistador y tiene la base de piedra.

En la vía férrea ocurrió el miércoles un siniestro de consideración, aunque afortunadamente no hubo ninguna desgracia personal. Un tren ascendente, cargado de tablonos, al hallarse en las inmediaciones de la estación de Marraxí, descarriló y algunos vagones cayeron dentro del cauce de un torrente. Con este motivo tuvo que detenerse el tren descendente que llega a Palma a las diez, el cual permaneció parado durante algun tiempo y hasta las once y media no llegó a esta ciudad.

Un colega desearía que nuestros señores concejales se fijasen en el mal estado del piso de las calles en el arrabal de Sta. Catalina, al que considera intrasitable en días lluviosos.

La pequeña lluvia caída en la madrugada de ayer dejó llenas de barro nuestras abandonadas calles.

Dícese que durante la próxima cuarema dará funciones en el Teatro Circo, los jueves y domingos, la compañía que dirige el aplaudido actor Sr. Bolumar.

Con la animación acostumbrada verificó el miércoles su tirada de palomas correspondiente al presente mes la sociedad de Tiro. Certeros en extremo estuvieron los tiradores, distinguiéndose entre ellos los señores Socias (Juan), Zaforteza, Obrador, Fuster, Quint Zaforteza, Montis, Gual y Moragues. De las 100 palomas que se soltaron, fueron muertas 73.

La Secretaria de cámara episcopal avisa a los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales hayan terminado ó terminaren durante el mes de Febrero que deberán presentarse a Sinodo para renovación de las mismas, el día 3 del próximo mes, a las diez de la mañana, aquellos cuyo apellido tenga por inicial algunas de las letras comprendidas desde A a L inclusive; y a la misma hora del día siguiente los restantes.

Para las elecciones generales que deben verificarse el día 1.º de Febrero próximo, el Alcalde de esta ciudad ha mandado publicar un edicto, en el cual señala los locales en que deben constituirse las mesas de las secciones electorales en que se halla dividido este Municipio, y que son los siguientes.

- 1.ª Casa Consistorial: Sala capitular del Ayuntamiento.
- 2.ª San Nicolás: Plaza del Mercado, entre el número 15 y 16.
- 3.ª Santa Eulalia: Parque de bomberos plaza de Santa Eulalia.
- 4.ª Montesión: Instituto Balear.
- 5.ª Santa Fé: Plaza de Santa Fé número 3.
- 6.ª Consolación: Escuela pública, calle de la Virgen de Lluch.
- 7.ª Socorro: Plaza del Socorro, número 3.

- 8.ª Mercadal: Tinglado del Mercadal.
- 9.ª San Antonio de Padua: Plaza de San Antonio, entre el número 7 y 8.
10. Sindicato: Plazoleta del Sindicato.
11. Plaza Mayor: Casa repeso, Plaza Mayor.
12. San Antonio de Viana: Patio de San Antonio de Viana.
13. Santo Espíritu: Edificio de Capuchinos.
14. Rambla: Una dependencia de la Casa Misericordia, plaza de Jesus.
15. Lonja: Antiguo Consulado.
16. San Pedro: Escuela pública, calle de San Pedro.
17. San Cayetano: Antigua Tesorería, Constitución.
18. Concepción: Plaza de Caballería, número 2.
19. Hospital: Hospital.
20. San Magin: Escuela de niños, calle de San Magin.
21. Plaza Navegación: Escuela pública, plaza Navegación.
22. Plaza Progreso: Plaza Progreso, número 82.
23. Bonanova: Plaza de la Bonanova, casa de Pedro Vich.

El Sr. ingeniero jefe de caminos, canales y puertos ha remitido al Gobierno de Provincia el proyecto del puente sobre el torrente la Riera en la carretera prolongación de la de Palma. Dicho proyecto se halla de manifiesto para que las municipalidades y particulares interesados en la indicada obra, puedan exponer las observaciones que el examen de dicho les sugiera sobre si el trazado es el más conveniente bajo el punto de vista administrativo y de los intereses de la localidad ó región á que afecta la vía de comunicación mencionada.

En el Hospital hubo ayer el siguiente movimiento.  
Entradas 1 varon y 1 hembra.  
Salidas 1 varon y 1 hembra.  
Fallecidos ninguno.

En el cementerio de esta ciudad fueron conducidos los cadáveres de una soltera de 62 años de la calle de San Jaime, de tuberculosis; y una casada de 41 de la calle de Salas, de endocarditis.

**SORPRENDENTES RESULTADOS DE LA EMULSIÓN SCOTT EN LOS NIÑOS**  
(Desconfiar de las imitaciones)  
Barcelona 14 agosto de 1886.

Hace tiempo que hago usar a mis enfermos y mejor aun a mis enfermitos la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siendo sorprendentes y muy notables sus resultados: no solo como reconstituyente general, si que a más contra la amenia, raquitis y toses crónicas é inveteradas.

Tiene a más dicha preparación la gran ventaja, y es el no sentirsele ó notarsele el más mínimo desagradable sabor al aceite de bacalao que tanto repugna, no solo á la niñez, si que también á los adultos.

Dr. FELIPE TRUILLET DE ALXER.



*Pulloció anteaeyer 28 de Enero de 1891.*

Doña Bárbara Morell y Creus

(E. P. D.)  
Su desolada hermana D.ª Rosa, su hermano político D. José María Quadradó, y sus parientes suplican á sus amigos y conocidos á quienes no se haya pasado aviso la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy viernes en la parroquia iglesia de San Jaime, á las once de la mañana, después de rezado el rosario.

### ALCALDIA DE PALMA

Queda señalado el día 10 de Febrero próximo á las doce de la mañana para celebrar en esta casa Consistorial la subasta para la construcción de 26 sepulturas de tercera clase en el ensanche del Cementerio Católico de esta ciudad, con sujeción al anuncio fijado en estrados de dicha casa y al publicado en el Bo-

letín Oficial de esta provincia número 3743.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Palma 29 de Enero de 1891.—El Alcalde.—Manuel Guasp.

### RECAUDACIÓN DE ARBITRIOS MUNICIPALES

En cumplimiento á lo prevenido en el artículo 23 de la Instrucción de 21 de Mayo de 1888, se anuncia al público que la cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores correspondiente al tercer trimestre de 1890 á 1891, se verificará á domicilio desde el día 1.º de Febrero á 15 del mismo ambos inclusivos de 9 de la mañana á dos de la tarde.

Lo que se hace saber para conocimiento de los Sres. contribuyentes.—Palma día 28 de Enero de 1891.—El Recaudador.—Rafael Salvá.

### CAMBIO MALLORQUIN

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 22 del próximo mes de Febrero, á las doce de la mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaría se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del art. 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.

Palma 27 de Enero de 1891.—Por el Cambio Mallorquin: El Director Gerente Jacinto Felín y Ferrá.—P. A. de la J. de G.: El Secretario; Antonio Valentí.

### TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy  
LOS UGONOTES

Quinta exhibición del célebre excentricista europeo SIR JAMES con su familia.

### EL GORRO FRIGIO

A las 7 y media.

### TEATRO CIRCO BALEAR

Funcion para hoy

EL BARBERILLO DE LAVAPIES

LA CRUZ BLANCA

A las ocho.

### De sobremesa

La mujer de un individuo que estaba empeñado en ser autor dramático y que no podía hacer representar sus obras más que pagando el decoro y todos los gastos, decía al ver anunciados al mismo tiempo en tres teatros otros tantos dramas de Sardou:

—Pero señor, ese desgraciado se está arruinando!

Justa sorpresa. \* \*  
Un bohemio busca una caja de fósforos en el bolsillo del pantalón.

De pronto se detiene asombrado, y sacando un objeto exclama:

—¡Cinco céntimos! ¡Si habré cometido un robo!

—¡Cómo un robo!—le dice un amigo.

—Si; hace más de dos meses que no tengo un cuarto y no sé, francamente, quien me habrá provisto de fondos.

En una farmacia. \* \* \*  
—Deme usted polvos contra las ratas.

—¿Qué cantidad quiere usted?

—Hombre, yo no he contado el número de ratones que hay en casa.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

